

“ La pensée qui guide l'auteur procède d'une conception patriotique aussi élevée qu'éclairée. Il estime que les nations, comme les familles s'unissent plus aux souvenirs des jours d'infortune qu'à ceux des jours de bonheur.

“ Le général Ambert est l'*Homère* français de la guerre de 1870-71.

“ La jeune génération entre les mains de laquelle ces pages seront passées estimera qu'il vaut mieux subir noblement la mort sur le champ de bataille que d'agoniser lentement et misérablement dans les casemates ennemies. Chacun fernera les *Récits militaires* avec la rage au cœur et en faisant le serment que la France ne reverra plus des jours si lugubres. Le but hautement moral et patriotique poursuivi par l'auteur est atteint.

“ Nous tous qui appartenons à l'armée, lisons à haute voix les récits de M. le général Ambert sous la clarté de la lampe, pendant les soirées d'hiver : hommes faits et enfants s'en trouveront plus instruits et plus mâles.”

(Journal l'*Avenir militaire*)

“ Chaque volume des *Récits militaires* a un attrait particulier, chaque récit est un drame poignant, chaque page est émouvante. Intéressant au plus haut degré, instructif comme il convient quand on s'adresse à la foule, cet ouvrage a sa place au foyer de la famille et dans la bibliothèque de l'historien.

“ Tour à tour touchant et passionné, indigné et vengeur, le général Ambert joint aux sentiments élevés du soldat patriote la puissance du logicien et la sagesse du philosophe.

“ Il parle avec autorité, parce qu'il parle avec conviction ; il persuade, parce qu'il croit.

“ Couronné par l'Académie française, adopté par le ministère de la guerre pour les bibliothèques de garnison, l'ouvrage du général Ambert est un monument élevé à la gloire de l'armée française, c'est-à-dire à la nation elle-même.”

(Journal la *Patrie*.)

“ On ne se lasse pas de ces *Récits* pleins de grandeur et de variété. Leur lecture convient à tous, depuis le modeste artisan jusqu'à l'homme du monde, à l'homme mûr comme au jeune homme. Nous les voudrions dans toutes les mains : chacun doit y recueillir les plus sages leçons du passé, les plus virils enseignements pour l'avenir. Si tous les Français étaient formés à semblable école, le doute ne serait plus permis : notre patrie reverrait des jours glorieux, elle ne tarderait pas à reprendre sa place à la tête des nations, la France serait sauvée.”

(Polybiblion, revue bibliographique et littéraire.)

“ En lisant dans ces quatre beaux volumes du nouvel ouvrage écrit par le général baron Ambert, ouvrage modestement intitulé : *Récits militaires*, on reconnaît immédiatement que l'auteur a pu preindre de l'âge sans que son patriotisme en ait été émoussé, sans que sa plume ait vieilli. Son jugement est resté aussi sain que par le passé, sa verve aussi brillante qu'aux beaux jours, alors que l'éminent écrivain lançait son charmant volume sur l'armée française et fixait ainsi sur lui les regards du monde militaire.

“ La terrible guerre de 1870-71 ne pouvait trouver un interprète plus émouvant et un plus juste appréciateur des événements et des hommes. Pour écrire ces quatre attachants volumes, ayant pour sous-titre : l'*Invasion, Après Séan, la Loire et l'Est: le siège de Paris*, il a dû consulter non seulement tout ce qui a été publié sur ce sujet, en France et à l'étranger, mais se procurer, en outre, de nombreux matériaux particuliers : lettres écrites pendant la guerre par des Français et même par des étrangers, documents puisés dans les archives, au dépôt de la Guerre, aux Affaires étrangères, à l'intérieur, etc. — Le vieux maréchal de Brissac, gouverneur de Paris, sortant de la représentation du *Siège de Calais*, s'écria : “ Cette pièce est le brandevin de l'honneur ! ” Nous dirons nous : Ce livre du général Ambert est le brandevin du patriotisme.

(Revue historique)

“ Entre toutes les histoires de la guerre fatale de 1870, voici le livre le plus populaire. Pourquoi ? C'est que s'il y a des récits plus savants et plus savamment composés, s'il y en a de plus précis, il y en a pas de plus simples, de plus chaleureux, de plus émouvants. Un souffle vraiment épique animait le vieux soldat qui les a écrits.

“ On sent dans ce livre du général Ambert toute la douleur et toute la fierté d'un soldat. Il gémit sur les désastres de la France ; il glorifie son courage malheureux ; il déplore aussi ses défaillances et il lui rappelle les fautes commises en face de ces masses ennemies qui s'avançaient, munies de tout ce que la prévoyance peut préparer et fortes principalement de cette vertu qui nous a toujours trop manqué, la discipline.

“ Le livre du général Ambert n'a donc pas seulement toute la poésie héroïque de la guerre ; il en contient toutes les leçons.”

(Le Correspondant.)